

Resumen Ejecutivo

Resumen de logros clave

Inicio del ingreso comunitario en el decimoquinto municipio, Cunén, El Quiché: Tras experimentar complicaciones trabajando en el municipio de Nebaj, el Proyecto Tejiendo Paz seleccionó Cunén como el decimoquinto municipio de intervención. En el FY23Q1 el proyecto recibió la aprobación de USAID y la aceptación de la municipalidad para empezar a trabajar en Cunén. Inmediatamente, el proyecto se puso a trabajar visitando 12 comunidades, una de las cuales aceptó, cuatro no aceptaron y siete están pendientes de respuesta. Con la adición de Cunén, el Proyecto Tejiendo Paz ha alcanzado su objetivo de 15 municipios de intervención en el Altiplano Occidental. A finales del FY23Q1 el proyecto está trabajando con 118 de las 130 comunidades de intervención y espera finalizar el ingreso en las 12 comunidades restantes a finales del FY23Q2.



Conmemoración del Día Internacional por la Eliminación de la Violencia contra la Mujer y de los 16 Días de activismo contra la violencia de género con actividades en el Altiplano Occidental: El 25 de noviembre se conmemora el Día Internacional por la Eliminación de la Violencia contra la Mujer y el 10 de diciembre el Día Internacional de los Derechos Humanos. Los días comprendidos entre estas importantes fechas se denominan como 16 Días de activismo, una campaña reconocida

internacionalmente que hace un llamado a la prevención y eliminación de la violencia contra las mujeres y niñas. En el marco de los 16 Días de activismo, el proyecto celebró cinco actividades clave para aumentar la visibilidad de la violencia de género en Guatemala, amplificar las voces de las mujeres afectadas por la violencia y destacar la labor del proyecto en la prevención de la violencia de género. Una de estas actividades incluyó un diálogo con representantes del Movimiento Nacional de Comadronas *Nim Alaxik* sobre la prevención de la violencia contra las mujeres, la violencia obstétrica y el racismo. Además de proporcionar un espacio para que 23 comadronas del Altiplano Occidental debatieran sobre estos importantes temas, el Proyecto Tejiendo Paz pudo alcanzar tres objetivos clave durante el evento: a) imprimir y entregar un sexto módulo de formación (un módulo complementario a los otros cinco módulos de formación de *Nim Alaxik* ya existentes) con temas sobre derechos humanos, identidad y prácticas indígenas, y el papel de las comadronas en la construcción de la paz; b) ofrecer un espacio para debatir casos concretos de racismo y violencia obstétrica, durante el cual representantes de *Nim Alaxik* se comprometieron a documentar los casos para darles seguimiento; y c) debatir la formación de las comadronas sobre la Política Nacional de Comadronas de los Cuatro Pueblos de Guatemala 2015-2025. Para más información sobre las demás actividades que el Proyecto Tejiendo Paz llevó a cabo en el marco de los 16 Días de activismo, ver el Anexo A: Conmemorando 16 días de activismo en Guatemala.

Inicio de la tercera fase de la Red de voceras y voceros juveniles por la paz: Como parte de la subvención con el Instituto Centroamericano de Estudios para la Democracia Social (DEMOS), el Proyecto Tejiendo Paz lanzó la tercera fase de Voceros juveniles a principios de noviembre, con 226 integrantes de los 15 municipios de intervención del proyecto, reincorporando a 76 integrantes existentes y reclutando a 150 nuevos integrantes. De noviembre a diciembre, DEMOS organizó 13 sesiones de capacitación sobre temas como comunicación y vocería, tecnología digital para la información, conflictividad social, violencia electoral y migración. Estas capacitaciones prepararán a las y los voceros juveniles para el siguiente componente de la tercera fase, que son las iniciativas lideradas por jóvenes, cuyo inicio está previsto para el FY23Q2. A través de la participación en la Red de voceros juveniles, las y los jóvenes fortalecen sus capacidades de liderazgo y su compromiso para participar activamente en sus comunidades, hacer oír su voz a mayor escala y ayudar a construir comunidades más seguras y saludables en el Altiplano Occidental.

Lanzamiento de formación y servicios de apoyo para personas LGBTQI+¹ a través de subvenciones:

Durante el FY2022, el Proyecto Tejiendo Paz otorgó pequeñas subvenciones a las organizaciones de sociedad civil Asociación Somos Jóvenes Diversos en Acción (SOMOS) y Vidas Paralelas. Tras desarrollar su plan de trabajo, capacitar al personal y afinar las metodologías, tanto SOMOS como Vidas Paralelas empezaron a ejecutar sus proyectos en el FY23Q1. SOMOS capacitó al personal del Proyecto Tejiendo Paz en temas de derechos humanos LGBTQI+ e inclusión de género, en la primera sesión de un proceso de capacitación para Facilitadores Comunitarios (FC). En el próximo trimestre, SOMOS iniciará capacitaciones similares para la Red de mediadores de conflictos, Asesoras de cambio y Voceros juveniles. Del mismo modo, en el FY23Q1 Vidas Paralelas comenzó la implementación mediante la creación de relaciones con las instituciones dentro del sistema de salud pública, dependencias municipales y organizaciones de sociedad civil para exhortarles a referir a sobrevivientes de violencia basada en prejuicio a Vidas Paralelas para recibir servicios de apoyo legal y psicosocial. Este trimestre Vidas Paralelas ayudó a ocho sobrevivientes (cinco mujeres y tres hombres) con orientación jurídica y atención psicosocial. El Proyecto Tejiendo Paz siguió proporcionando espacios de intercambio y fomentando el diálogo para fortalecer las relaciones entre las personas y organizaciones LGBTQI+ del Altiplano Occidental.





Continuación del fortalecimiento a la Comisión Presidencial por la Paz y los Derechos Humanos (COPADEH): En el FY23Q1 el Proyecto Tejiendo Paz firmó un Convenio de Monto Fijo (*Fixed Amount Award, FAA*) para ampliar la subvención en especie a la Comisión Presidencial por la Paz y los Derechos Humanos (COPADEH) hasta abril de 2023 con el fin de continuar con su fortalecimiento institucional. El impacto del trabajo en curso del Proyecto Tejiendo Paz con la COPADEH fue evidente este trimestre cuando el Gobierno de Guatemala amplió el mandato de la comisión por 10 años, según el

acuerdo 305-2022 del Gobierno de Guatemala publicado el 9 de diciembre². El director de la COPADEH considera que esta prórroga se debe en gran parte al plan estratégico a 10 años desarrollado en el FY2022 con el apoyo del proyecto. Este plan estratégico y la consiguiente prórroga del mandato de la COPADEH proporcionarán estabilidad y sostenibilidad a pesar de los cambios políticos que se avecinan en el Gobierno de Guatemala.

Datos de indicadores

Durante el FY23Q1,

- Se contó con 2,900 participantes únicos (1,355 mujeres, 1,273 hombres, 269 que no respondieron y tres que se identificaron como otro) en actividades que abordan la gestión pacífica y la resolución de conflictos;
- Se llevaron a cabo 153 eventos, capacitaciones o actividades diseñadas para apoyar la paz o la reconciliación;
- 40 autoridades locales (14 mujeres y 26 hombres) demostraron un incremento en su capacidad para responder y resolver conflictos locales y municipales;
- 155 mujeres participaron en un rol o posición sustantiva en un proceso de construcción de la paz;
- 696 personas (374 mujeres, 320 hombres, una persona sin responder y una que se identificó como otro) participaron en el diálogo comunitario cooperativo; y
- 86 participantes únicos (83 mujeres y tres hombres) se beneficiaron de una intervención financiada por el Gobierno de Estados Unidos (USG) que provee servicios de atención a la violencia basada en género (VBG).